**Boletín informativo** 

# RETORNOSEGURO

Proyecto de cooperación para el desarrollo: Atención humanitaria para el retorno seguro de comunidades indígenas al resguardo Río Valle – Boroboro, en Bahía Solano, Chocó, Colombia.

# Comunidades indígenas reciben atención en salud, filtros para garantizar su acceso a agua potable y formación en derechos

¡Juntos aportamos a su retornos seguro y sostenible!

es a mes, un equipo técnico y humano en representación de Zabalketa y Microempresas de Colombia lidera diferentes acciones en cada uno de los territorios donde tiene incidencia el proyecto de Atención Humanitaria, se trata de las comunidades indígenas de: DoTuma, BakuruPurrú, Pozamansa, El Brazo, Boroboro y El Llano, ubicadas en el resguardo Río Valle – Boroboro, en Bahía Solano, Chocó, Colombia.

Dichas acciones están orientadas a reducir la pobreza y las desigualdades, al tiempo que buscan aportar al fortalecimiento de las condiciones de vida, la defensa y garantía de derechos humanos, la seguridad, la paz y la calidad de vida de las mujeres, menores de edad y hombres que han retornado a sus hogares.

Ejemplo de lo anterior, es la entrega 220 filtros de agua a las

familias que conforman el resguardo y un filtro más para la escuela. Este es un dispositivo de manejo sencillo que mejora la calidad del líquido, favoreciendo su consumo al interior de las viviendas, evitando enfermedades gastrointestinales, especialmente, en los más pequeños. Ver video

Recientemente, también, llevamos a cabo el segundo taller sobre Derechos Humanos, al que asistieron 50 integrantes de la Guardia y el Gobierno indígena, quienes fueron capacitados en Lev 14 48 enfocada en temas de ayuda humanitaria, atención, asistencia y reparación de las víctimas en general; y el Decreto 4633/2011 que establece las medidas de asistencia, atención, reparación integral v de restitución de derechos territoriales a las víctimas pertenecientes a los pueblos y comunidades indígenas. Un





proceso formativo desarrollado en articulación con FUPAD.

También, desarrollamos en el territorio una brigada de salud que contó con una comisión médica conformada por ocho profesionales en psicología, bacteriología, odontología, medicina, enfermería y trabajo social.

De esta forma, además, de contribuir al retorno seguro de las comunidades indígenas, tam-

bién aportamos al cumplimiento de Objetivos de Desarrollo Sostenible #ODS, especialmente, a los que están relacionados con el fin de la pobreza, hambre cero, salud y bienestar, educación de calidad, igualdad de género, reducción de las desigualdades, ciudades y comunidades sostenibles, paz, justicia e instituciones sólidas, alianzas para lograr objetivos. Y es que el cumplimiento de los #ODS son responsabilidad de todos.









#### Alianzas para el fortalecimiento de los pueblos indígena

n Valparaíso, Antioquia, Colombia, integrantes de la Guardia Indígena del resguardo Río Valle Boroboro participaron en el primer encuentro para el intercambio de saberes con miembros del resguardo Marcelino Tascón.

El cuidado de la vida, la preser-

vación del medio ambiente, el fortalecimiento de los modos de vida, la convivencia, la seguridad, defensa de los territorios ancestrales, el papel de la mujer en la guardia indígena, su participación activa, y los mecanismos para que las comunidades se vuelvan más



fuertes ante los riesgos y presencia de actores armados en sus territorios, fueron algunos de los temas tratados.

Asimismo, se llevaron a cabo

actividades que permitieron el intercambio cultural, gastronómico y espiritual de las diferentes comunidades indígenas de Antioquia y Chocó.



## Expomemorial: más que imágenes

Con esta exposición fotográfica, que está acompañada de un video, se busca sensibilizar a los habitantes de diferentes territorios y comunidades sobre lo que significa el desplazamiento forzado y la vulneración de derechos, así como los retos y acciones que se deben desarrollar para garantizar el retorno seguro de las comunidades indí-

genas a su resguardo. Las imágenes dan cuenta de las formas de vida y las prácticas de nuestra gente.

Una colección que en marzo se tomó los pasillos y zonas comunes de la Alcaldía de Bahía Solano, Chocó, así como el Centro Integrado de Formación Profesional Tartanga FP, en España.

Accede AQUÍ a la exposición





Reivindicando los derechos vulnerados de las poblaciones indígenas. Bahía Solano, Chocó, Colombia



#### ¡Escucha a los y las protagonistas del retorno!

https://soundcloud.com/microempresas-de-colombia

# Saber

### Acciones con propósito y resultados

En abril, el equipo técnico del proyecto se enfocará en la ejecución de actividades formativas, asesoría jurídica, apoyo psicosocial y medios de subsistencia, que tienen como propósito de empoderar a las comunidades, dejar capacidades instaladas en el territorio para contribuir con el desarrollo, el bienestar y bienvivir de las personas.

1 Tercer Taller en Derechos Humanos

Tercer Taller sobre las Rutas de Protección niñas y mujeres

3 • Segundo Taller de sanación iEjercicio psicosocial!

(4) 🍐 Asesorías jurídicas

Direccionamiento casos de atención psicosocial a las entidades correspondientes

Asesoría técnica para el fortalecimiento de los medios de vida

(7) • Entrega de Kit de aseo a familias

Participación en el Comité de Justicia Transicional

Conoce más en:

Zabalketa

Eusko Jaurlaritza - Gobierno Vasco

Microempresas de Colombia

Zabalketa

@ @ongd zabalketa





